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在乡村振兴的道路上，产业先行是关键。柘林镇法
华村， 依托其独特的资源禀赋和村情实际， 巧妙地将
“颜值”转化为“产值”，以花卉产业为媒介，引领了一场
“花”样经济的革命，为群众铺就了一条致富之路。

时值岁末，花卉市场渐入佳境。在法华村的花卉
基地中，各类花卉如非洲菊、天堂鸟、珍珠梅等争奇
斗艳，五彩斑斓的花海令人目不暇接。村民们正忙碌
地采摘着鲜花，脸上洋溢着丰收的喜悦。这里的花卉
产业不仅美化了乡村的颜值，更增添了乡村的产值，
为村民们带来了实实在在的收益。

今年，法华村以“一村一品”为建设目标，充分
发挥地域优势，因地制宜地发展“花卉”经济。法华
村所在的胡桥地区历来有花卉种植的传统，但过去
由于地块分散、规模小、附加值低等问题，难以形成
强大的市场竞争力。为了改变这一现状，法华村对村
庄规划进行了统筹调整，整合了村域内的花卉产业
资源。

通过采用村集体合作社运营、专业技术企业指
导、农户参与经营种植的模式，法华村成功实现了

育、产、销融合发展一体化。这一模式不仅提高了花
卉产业的规模化、专业化、组织化、市场化水平，还大
大提升了产出效益。现在，法华村的花卉种植已经做
精做强，不仅花卉加工业蓬勃发展，更打造了精品花
卉种植产区。

法华村的花卉基地分为两大区块，共计近 150
亩的土地上，年产量可达 50万株花卉。这些花卉品
种丰富，包括菊花、扶郎花等，为市场提供了丰富的
选择。花卉经济的发展不仅为种植户带来了更高的
收益，还为周边村民提供了家门口的就业机会。目
前，已有 20余名村民在花卉基地实现了就近就业，
年收入最高可达 3万元。

未来，法华村将继续深耕花卉这一 “美丽产
业”。从花卉种植的“一产”到开发相关产品的“二
产”，再到花卉研学的“三产”，法华村将推进花卉
产业一二三产的良性循环。不断拓展花卉产业链、提
升花卉附加值，为产业兴旺、农民增收探索出属于法
华的乡村振兴新模式。
通过发展“花”样经济，法华村成功地将乡村的

“颜值”转化为“产值”，为乡村振兴锦上添花。这不
仅美化了乡村环境，更让村民们的“钱袋子”更满，
“幸福感”更足。

“颜值”转产值 法华村绽放独特“花”样经济
“我经常会胃疼，平时需要注意些什么？ ”“医生，

最近不知道怎么了， 我感觉膝盖一直不太舒服。 ”
……近日，江桥镇建华村党总支携手安国医院，在绥
德路 720 号博发印务有限公司开展了一场新兴领域
群体健康咨询活动， 为附近新兴领域群体提供免费
的健康咨询服务。

据了解，自建华村新兴领域党支部成立后，重点
排摸了村内的快递外卖小哥。经排摸走访，建华村村
域范围内共有快递网点 6 家，从业人员 96 人，其中
一线快递小哥 68 人。“在交流过程中，我们了解到
不少快递小哥因业务繁忙，碰到身体不适，普遍是
拖、扛、忍，没有时间去医院看病。于是我们及时向建
华村党总支进行汇报，并由建华村党总支协调安国
医院党支部，派出安国微医站，为新兴领域群体提供
健康咨询服务。”建华村新兴领域党支部党建指导
员金星伟说道。

活动现场，安国医院院长兼支部书记王明纲给
现场的快递小哥提供关于身体健康方面的建议，并
耐心地解答他们的疑问。同时，还为他们提供了测量
血压、血糖等健康服务。

李先生是一位快递员，对这样的健康咨询活动，

他非常满意，“前段时间刚反映了体检需求，没几天
就安排上了，这效率太高了！”此次活动对快递从业
人员基本做到了全覆盖，同时也吸引了周边企业职
工前来参加活动。

王明纲表示，后续微医站将定期为快递小哥提
供上门健康咨询服务，提高他们的健康意识和自我
保健能力。

下一步，建华村党总支将针对新兴领域群体的
特点及需求，进一步凝聚好、关心好、服务好该群体，
持续挖掘新兴领域群体的需求，不断加大资源整合
力度，将更多暖心服务送到他们身边。

将健康送上门 凝聚冬日里的“新”温暖

上海市健康促进中心于今年 9 月面向全市开展
健康教育与促进优秀实践案例征集活动， 经区爱卫
健促中心、区疾控中心（区卫监所）组织发动，各医疗
机构积极参与案例选送。近日，经市健康教育与促进
领域权威专家评审， 金山区枫泾镇社区卫生服务中
心报送的《“健康外卖”———“枫趣”科普为社区居民
健康素养薄弱点加料》荣获 2024 年上海市健康教育
与促进优秀实践案例优秀奖。

该实践案例聚焦健康素养核心知识薄弱点、居
民健康需求和健康卫生热点，通过“健康外卖”的形
式，将互动性强、趣味性高的科普形式推广，提升居
民健康素养水平，并建设骨质疏松自我管理小组，让
每个人握住自己健康的“钥匙”。

据悉，枫泾镇社区卫生服务中心于 2017 年成立
“枫趣”科普团特色品牌，致力于向社区居民传播健
康知识。2023 年，利用健康网络创新“健康外卖”点
单模式，改变传统的“我讲你听”的单一输出方式，
将趣味与科学相融合，以小班化授课和“1+1+1”模
式（“趣味讲座 +健康咨询 +中医药适宜技术”），
通过游戏、情景剧、养生操、互动问答将科普知识不
断引出，市民群众在获取科普知识的同时，达到“知

-信 -行”的有效统一。据了解，截至目前，“枫趣”
科普团走村居、进企业、入校园，5类重点人群（妇幼
人群、儿童青少年、老年人、职业人群和流动人口）
健康科普覆盖率达 100%。

作为全面社会健康管理的重要内容，健康教育
与健康促进工作旨在普及卫生健康知识，让大众知
晓疾病预防与健康生活的正确方式，增强群众的自
我保健能力，引导合理膳食、积极运动等习惯的养
成，有效减少疾病发生率，持续提升全民健康素养，
推动社会整体健康水平的进步。

接下来，金山区将继续推动区域健康教育与健
康促进工作有力开展，进一步创新服务形式和内容，
总结经验、挖掘特色、培育典型，为提高市民健康素
养作出贡献。

金山再获 1个市级奖项
近年来，金山区亭林镇金明村坚持以党建为基，

绿韵为魂，产业为力，以农业增效、农民增收、农村发
展为目标，构建组织强、生态美、产业兴、农民富的乡
村振兴新格局。

■以党建为磐石，撑起乡村奋进“顶梁柱” 金明村党
总支切实抓好党组织生活制度的执行，充分用好结
对共建单位资源，通过活动联办、党纪联学、交流联
心等形式，提升党员党性修养与纪律意识，增强了党
组织的凝聚力和战斗力，为推动洁美乡村建设等工
作提供了坚强的组织保障。

用好“五老”资源，组建“银发先锋”党员志愿
服务队，开展各类志愿服务活动鼓励党员带头创业
致富，带领群众共同发展。如党员潘雨林创办横浜湾
小院，为村民提供就业机会，激活了乡村经济的“一
池春水”。
■以绿韵为基石，绘就乡村振兴“美画卷” 金明村党
总支充分发挥结对单位资源优势，开展绿化林带防
火安全宣传，引导村民自觉树立正确的绿化林带防
灭火意识，形成人人主动参与的良好氛围，进一步筑
牢辖区绿化林带防灭火安全防线。同时，通过开展巡
河护河、打捞河道垃圾等护水先锋行动，切实提升辖

区河道生态环境质量，引领村民践行生态文明理念，
用实际行动护河护水。

设立“绿韵积分”制度，对积极参与公共事务、
洁美乡村自治活动的村民给予积分奖励，积分可用
于兑换生活用品或享受健康检查等特定服务，增强
村民的参与感和获得感，激发村民自治热情。
■以产业为宝石，铸就乡村腾飞“黄金翼” 立足本村
资源优势，大力发展特色农业。如阿君山羊养殖专业
合作社，集养殖、收购、销售于一体的专业合作社，经
过多年经营发展，养殖数量由起初的 350 头增加到
2500 头，占全镇养殖总量的 30%，羊肉产业销售数
量由起初的 2000 头，增加到如今的 15000 头，占据
全区的 40%。
利用星田农庄资源策划多场农事体验、生态观

光、休闲垂钓等活动，吸引大量游客打卡乡村休闲旅
游。在今年五一、端午假期，累计接待游客 9300 人
次，日均 1100 人次，完成总销售额 27.5 万元，日常
周末客流量也保持在 200人次。通过“横浜湾”小院
提供特色住宿、乡间美食体验等，提升乡村旅游的品
质和吸引力。此外，从“休闲农庄”里的田园诗意，到
打造留得住的“乡愁情怀”，真正实现了景在村中、
村融景中、人居画中，全力推动乡村振兴稳步前行。

“三石”聚力筑堡垒，乡村释放“新动能”

对话《我是刑警》导演惠楷栋：

25年再圆梦，“真”拍中国刑侦剧
论今年年末的剧集黑马，《我是刑警》当之无愧。
15个典型案例，三代刑警的奋斗故事，半纪实的拍摄手

法，让这部作品迅速赢得观众的口碑，社交平台上的相关讨
论更是热火朝天。

在接受新闻晨报等媒体采访时，《我是刑警》导演惠楷栋
坦言，自己圆了盘桓在心中多年的“刑侦梦”。从 1999年为纪
实电视剧《12.1枪杀大案》担任摄影，到如今以“半纪实”风格
执导《我是刑警》，他一直想让观众看见“真”，“我和演员们聊，
我不想看到你的表演，我们要放下一切表演痕迹，我们能不
能去创作这样的一部戏？”

看到弹幕中观众的肯定和认同，惠楷栋形容自己的心愿
达成了：“我想拍这部戏的冲动，就是让更多普通百姓知道，在
和平时期， 身边还有这样一支独特的队伍在保护着我们。为
什么我们是世界上最安全的国家之一？ 重案 99.8%的破案就
是我们幸福生活的底气。”

不是美剧韩剧 是中国刑侦剧

作为年末黑马，《我是刑警》一上线就以硬核的半纪实风
格吸引了大批观众。从“西山矿抢劫杀人案”到“张克寒连环
持枪抢劫杀人案”，众多大案、要案环环相扣，折射出中国刑
警在缉凶一线的艰苦付出以及这支队伍的发展与变化。
对导演惠楷栋而言，拍《我是刑警》更像是一种传统的回

归。1999 年，他以摄影的身份参与了电视剧《12.1 枪杀大
案》，这部大量启用真实干警出演的刑侦作品，被誉为中国公
安题材纪实电视剧的鼻祖，在当时创下了惊人的口碑和收视
率。
时隔多年之后，惠楷栋一拿到《我是刑警》的剧本，就又

燃起了这份对刑侦题材的热情：“我在想，观众是不是已经忘
记了真正的刑侦剧的味道？我确实是有野心，想复原一下当年
拍摄的手段，用一种带着粗颗粒质感的状态去拍，不让任何美
的、光鲜的画面抢夺观众的视线，而是把演员放在第一位，让
观众看到这么一群人。”

什么才是刑侦剧最初的味道？

惠楷栋举例说，现在很多刑侦题材作品中，公安干警都是
双手持枪，但这实际上是美剧、韩剧中的传统。“我们走访了
很多老刑警，他们讲，过去大家没有双手持枪，那是老外的举
枪方式。所以我们第一集上来，所有的公安干警都是单手拿
枪”。
还比如，《我是刑警》中有大量刑警在一起分析案情、布

置任务的开会戏，这在同类题材中并不多见。“开会其实是我
们中国刑侦工作的特点。我们想让观众看到，刑警办案多么困
难，白天走访，晚上开会分析，这就是真实发生的。”
甚至，《我是刑警》没有回避破案过程中的挫折和坎坷，

“我们用了 38集这样的体量，是不可能规避掉发展当中遇到
的一些阻碍，以及人在观念上、思想上的碰撞。而且我觉得无
论如何发展，我们的办案理念，都是奔着好的方向走的”。

此外，惠楷栋还带着团队大量勘探实景，努力还原生活的
真。开篇的东北戏份，美术团队专门搭建了一条街还原春节前
人们赶集的热闹场景，浓厚的烟火气扑面而来。而在山西、重
庆等不同的拍摄地点，团队也结合过往的刑侦档案，试图给出
最真切的表达，“像张克寒案，我们不停地想他逃跑的路线，
包括最后击毙他的一场戏，胡同怎么拍，现场怎么拍，他是怎
么倒地的，派出所的警察又是怎么开枪的，我们一直在琢磨这
些细节和过程”。

关于《我是刑警》的快问快答

问：片尾曲用了《少年壮志不言愁》，是什么样的考虑？
惠楷栋：这首主题歌当时就是因为《便衣警察》走红的。包括我

参与过的《12.1 枪杀大案》等等，当年有很多这样写警察的戏，我亲
身经历过；还有我们也看到过像《重案六组》这样的戏。我觉得这首
歌表达了我们是在用传统的一种方式演绎着我们国家的刑侦办案

手段和故事。
问:《我是刑警》中有哪些让您难忘的戏份？
惠楷栋：像“西山矿”案，我们临时加了一场戏，说的是案件破了

以后，所有的矿工人、刑警都在办公楼前给死去的英雄送一杯酒，因
为要过年了。我当时就觉得应该有这么一场戏。

问：戏里有很多审讯戏特别好看，能谈谈白玲（马苏 饰）受审的
戏份吗？

惠楷栋：那场戏的关键是理解角色，你看表演到最后，是她对未
来的向往和憧憬被击碎了。所以她完全是一种失控的、懵的甚至是不
理智的状态。我觉得这个要求和状态马苏做到了，而且是一气呵成。

问：剧中不同案件的篇幅参差比较大，有什么考虑？

惠楷栋：我们观众一般心理是喜欢看大案、重案，但这个戏不单
是说破案，而是要写刑侦队伍 30 多年的发展进程，老中青三代刑侦
人员都经历了什么。这就是为什么我们剧中也有一些看似不起眼的
案件，但其实它们都是发展进程中不可忽略的。

问：对这部戏会有遗憾吗？
惠楷栋：拍这个戏的时候，我也不知道播出来的情况，我只是坚

信，所有的艺术表达，只要你是真的，一定会感染观众。我很欣慰这
条路走对了，如果我只是正常地用拍故事片的方式，用美的镜头，帅
的演员，那可能会错失一次很好的创作。当然回过头看，我觉得每部
戏都会有遗憾、都还有上升空间，我只能说我尽力了。

问：对目前豆瓣 7.8 的评分满意吗？
惠楷栋：这个评分 7.8 刚出来的时候，我也有点郁闷。我不知道

这个分都是谁打的、怎么打的。我平时很少关注这些东西，但我心里
觉得总得稍微高一点。我是真的不懂，所以我现在每天会看看弹幕，
看看大家对这个戏的评价。有一些网友自发的表达，是真的感动了
我，让我觉得这个方式、这个表达是对的。

晨报首席记者 曾索狄

放下表演痕迹
于和伟没有主角光环

除了扣人心弦的侦破戏份，《我是刑警》中大量
精彩的表演同样引发热议：于和伟、富大龙、丁勇岱、
马苏、赵阳、李泓良等等各有各的出彩，许多案件中
的“嫌疑人”都被网友调侃“不像演的”。
惠楷栋透露，全剧有名有姓的角色有 460 多

个，主要角色超过 90 个。为了找到最合适的演员，
选角团队在办公室的墙上密密麻麻贴满了不同年龄
段演员的照片，他的脑海中也早早有了很多角色对
应的形象，“我心里想到的演员 80%都到了，他们中
有很多是我熟悉的、合作过的，但他们并不是天天在
电视上，所以观众是有点距离甚至是有点陌生感
的。”
以开篇东北的戏份为里，《我是刑警》大量启用

了中戏、北电毕业的东北籍演员，就是为了让他们在
熟悉的环境里有最自然的表现。在鹤岗拍摄期间，剧
组还请到了很多矿上的干部和工人，很多退休群众
都自发地加入了拍摄。
惠楷栋特别看重这种群戏的真实感，“我们拍

的不是一个爽剧，爽剧必然是男主人公的光环很强
烈。但我们这里有三代人的努力，有老一辈专家、中
生代还有年轻一代。它不单单是要抓坏人的故事，还
想对人性中恶的部分有警示和震慑作用”。
这份谢绝“主角光环”的态度，也得到了主演于

和伟的认同。惠楷栋回忆说，于和伟曾主动提出，拍
摄秦川年轻时的戏份，千万不要把他当成主角来拍。
“他说尤其是在东北的戏，‘我’就是一个普通的刑
警，现场还有很多比‘我’资格老的人，你就把我放
在人群中间。”
惠楷栋笑说，最初，他作为导演还是不由自主地

给男主角多一些镜头，但于和伟这句话说服了他，
“我觉得和伟老师对这个戏的理解更深，把他放在
人群当中，让观众看到整体的故事推进，而不是被一
个人带着走”。
当然，在表演方式上，惠楷栋也给演员们提出了

更高的要求。在片场，他允许演员把台词默记在心
中，自然而然地说出来，“哪怕你说错了，再倒腾回
来重说一遍，我都允许，这是正常人的反应，说车轱
辘话也可以”。

2024年上海市最佳阳光体育活力校园系列奖项
获奖名单公示

上海市大学生体育协会 上海市中学生体育协会

二〇二四年十二月十七日

所属学校

上海财经大学
上海师范大学康城实验学校

上海市闵行实验高级中学
上海市第二师范学校附属小学
上海市青浦区沈巷中学
上海市嘉定区华江中学

上海市金山区教育学院附属中学

上海对外经贸大学
华东师范大学第二附属中学
上海市民办立达中学

上海市静安区教育学院附属学校
上海市山阳中学

东华大学
上海市徐汇区董李凤美康健学校
上海市晋元高级中学附属学校

上海市罗阳中学
上海市奉贤区明德外国语小学

获奖人/社团

许 涛
柯祥发

赵明杰
邓俊成
茅金菁
崔政豪
李 揚

李培金
杨一菲
金津津
王广转
钱 英

攀岩社团
旱地冰球社团
羽毛球社团
冰壶社团

魅力健美操社团

高校/区

高 校
闵行区

闵行区
杨浦区
青浦区
嘉定区
金山区

高 校
浦东新区
黄浦区
静安区
金山区

高 校
徐汇区
普陀区
闵行区
奉贤区

奖项

最佳体育贡献校长

最佳阳光体育达人

最佳活力园丁

最佳体育社团

惠楷栋片场工作照


